

682162

El misterioso mundo de Rapanui. Ramón Campbell. Editorial Francisco de Aguirre.

Mucho se ha escrito en Chile y en el mundo sobre la misteriosa Isla de Pascua, no siempre, desgraciadamente, con espíritu científico y con verdadero estudio.

A esta amplia literatura se agrega ahora la obra con cuyo título encabezamos este comentario: "El misterioso mundo de Rapanui", de que es autor el Dr. Ramón Campbell. Pero se trata ahora de un trabajo que podríamos llamar completo, pues abarca la historia, la geografía, la arqueología, la prehistoria, la lingüística, la música, etc., de la lejana isla. Y, además, está realizado con criterio moderno, a la luz de las más recientes investigaciones científicas y sobre la base de los métodos más avanzados.

La edición misma constituye un extraordinario esfuerzo editorial. Forma parte de la colección "Viajeros" de la editorial Francisco de Aguirre y está realizada con elegancia y buen gusto, incluyendo numerosos grabados y fotografías de gran valor.

Según el autor la Prehistoria de la isla ha podido aclararse sobre la base del moderno sistema del carbono 14, utilizado desde 1949. En conformidad a investigaciones realizadas por este método podrían establecerse tres períodos prehistóricos: el temprano, que abarcaría desde 385 hasta 1000; el medio, desde 1100 hasta 1800; y el tardío, desde 1800 hasta 1880, que termina con el establecimiento de misioneros católicos en la isla.

El descubrimiento y la colonización en tiempos históricos corresponde indudablemente a los polinesios, audaces navegantes que abordaron la isla en sus piraguas. Los españoles intentaron en un tiempo su colonización por medio de la expedición de Felipe González Haedo y Antonio Domonte, comisionados por el Virrey del Perú; pero esta empresa no prevaleció. Luego vino la colonización realizada por los Padres Franceses de Picpus, en 1864. Pero el primer dominio político de la isla corresponde a Chile, quien lo realizó en 1888 por intermedio del capitán Policarpo Toro Hurtado. La bandera chilena fue izada allí y desde entonces la Isla de Pascua forma parte del territorio de Chile.

Muy diversos son los temas que la obra del Dr. Campbell abarca. Todos ellos son tratados con profundidad y científicamente. Hay un interesante estudio sobre los continentes mitológicos de Atlántida y Lemuria; sobre la flora y fauna de la isla; sobre su mundo subterráneo y submarino, sobre las costumbres antiguas y modernas de los habitantes, de la isla; sobre sus creencias, su idioma, su música, etc.

Según el navegante James Cook los pascuenses primitivos hablaban un dialecto derivado de lenguas polinesias; pero según el autor de la obra que comentamos, la coincidencia idiomática es muy relativa y es muy difícil reconstituir el primitivo idioma pascuense. Su alfabeto se compuso sólo de catorce letras; cinco vocales y nueve consonantes; y el idioma actual está plagado de galicismos y anglicismos. En cuanto a escritura, se han descubierto en las chozas y en diversos lugares tabletas de madera cu-

Resiste Chileno de Historia y Geografía N° 142
Santiago. Año 1974.

El misterioso mundo de Rapanui [artículo] René León Echaiz.

Libros y documentos

AUTORÍA

León Echaiz, René, 1914-1976

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El misterioso mundo de Rapanui [artículo] René León Echaiz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)